
El jueves, en medio del anuncio
de inauguración de las obras del
canal Huingan Las Garzas en
Santa Bárbara, el Presidente
Gabriel Boric aseguró que “estoy
iniciando nuestro cuarto año de
gobierno y no vinimos acá a pro-
meter, vinimos acá a cumplir, a
demostrar qué es lo que se ha
hecho y a escucharlos también, a
recibir las críticas constructivas
para ver dónde podemos trabajar
con más ahínco”.

Pero más adelante, agregó: “No
hay espacio para el relajo, acá no
hay espacio para las equivocacio-
nes, porque tenemos que estar
trabajando firmes para nuestro
pueblo”, justo solo algunos días
después de que el Gobierno debió
echar pie atrás en la compra de la
casa del exmandatario Salvador
Allende a su familia, entre quienes
se cuentan una ministra y una
senadora, lo que sería inconstitu-
cional. Y apenas una semana
después del lío provocado con
Estados Unidos por el cambio en
el pasaporte nacional, que afectó
la posibilidad de que los chilenos
accedieran a la Visa Waiver. 

La idea de que no hay margen
para el error en el Gobierno se ha
vuelto recurrente en el Presidente,
puesto que en lo que va de man-
dato ha habido al menos tres
veces en que la ha planteado. 

Por ejemplo, el 9 de junio de
2023, cuando decenas de lactan-
tes fallecieron a raíz de un fuerte
brote de virus sincicial, el Presi-
dente Boric llevó a cabo un conse-
jo de gabinete en La Moneda,
donde el mensaje a sus colabora-
dores fue claro: “No hay margen
de error posible”. 

“Como Gobierno, me imagino
que concuerdan que hemos alcan-
zado un estado, un momento en
nuestro período que nos obliga a
duplicar los esfuerzos, a dejar de
lado cualquier excusa y evitar
cualquier tipo de error”, añadió el
mandatario. 

Días más tarde, el 13 de junio

de 2023, Boric removió a Fernan-
do Araos de la Subsecretaría de
Redes Asistenciales.En su reem-
plazo llegó el socialista Osvaldo
Salgado, y para anunciar su arri-
bo, el mandatario dijo de forma
directa y tajante: “En este mo-
mento no hay espacio para curvas
de aprendizaje”, lo que se inter-
pretó como un golpe directo a
Apruebo Dignidad y, en particular,
a los frenteamplistas. 

Lo anterior, debido
a que a partir del
primer cambio de
gabinete, quedó en
evidencia que los
representantes del
Socialismo Democrá-
tico, que en un co-
mienzo iban a ser
“invitados” en la coalición de
gobierno, cada vez iban ganando
mayor terreno. 

Pese a las intenciones del man-
datario, la lista de errores y “des-
prolijidades”, como calificó el propio
Presidente los hechos que genera-
ron la crisis de los indultos, es larga.
En ese entonces, Boric defendió la
decisión de indultar a once presos
del estallido (que por error termina-

ron siendo trece), argumentando
que la decisión iba en la línea co-
rrecta. “Tenemos que sanar estas
heridas, acá vivimos un proceso que
fue tremendamente complejo y en
donde estos son jóvenes que no son
delincuentes”, aseguró el Presiden-
te, aunque luego uno de los indulta-
dos fue detenido y condenado
nuevamente. También se pueden
consignar en esta lista los proble-

mas detectados entre
los beneficiarios de
pensiones de gracia
por el estallido, que
estaban condenados
por delitos graves; el
manejo de La Moneda
durante los primeros
días del caso Monsalve
o en el de Democracia

Viva, donde La Moneda se enteró
de la denuncia antes de que fuera
público. También se cuentan las
inhabilitaciones del Comité de
Ministros que revisó el caso del
proyecto minero Dominga y, en
particular, el del subsecretario de
Pesca, quien reemplazó al ministro
de Economía, cuando también había
manifestado postura sobre el
proyecto en cuestión.

De cara a su último año de gobierno,
Boric asegura por, al menos, tercera vez
que “no hay espacio para equivocaciones”

ERRORES
Cuando se indultó por
error a trece presos

en vez de once, el
mandatario reconoció

desprolijidad. 

El mandatario, en medio de su gira por el Biobío, aseguró que de cara a su
último año “no vinimos acá a prometer, vinimos acá a cumplir”. 
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En su último día de gira por la
Región del Biobío, el Presidente
Gabriel Boric se enfocó en desta-
car las obras y las inversiones
que en esa zona se están impul-
sando luego de más de tres años
con crisis por el cierre de distin-
tas industrias.

Lo hizo junto al ministro de
Economía, Nicolás Grau (FA),
quien ha sido la cara del Gobier-
no en esos conflictos, como en el
que tuvo que ver con la crisis
del acero.

Pero no fue ese tema el que más
se destacó en la última jornada.
En el marco de las obras del Puen-
te Industrial en Hualpén, el jefe
de Estado abordó los dichos del
expresidente Eduardo Frei, quien
en un seminario de Icare sostuvo
que en el sexenio en el que le tocó
gobernar “crecíamos al 5%, al 6%,
al 7%, y nos sobraba la plata”. Re-
ferencias que hizo Frei frente al
desempeño del crecimiento eco-
nómico de la administración ac-

tual, que llega solo al 2%. 
Frei aseguró que en su manda-

to “no teníamos que hacer refor-
mas ni ninguna cosa rara”, recal-
có, para después lanzar una críti-
ca directa a la administración ac-
tual : “¿Cuántos proyectos
importantes ha sacado este go-
bierno? Se cuentan con los dedos
de la mano”.

Parte de ese análisis fue recogi-
do por el Presidente
Boric, quien sostuvo
que “como Gobier-
no señalamos nues-
t r a v o l u n t a d d e
avanzar hacia un
modelo de desarro-
llo más económico,
más sostenible, que
le permita dar a Chi-
le un salto. Y tengo la convicción
de que también la modernización
institucional que estamos hacien-
do va a permitir salir de los pro-
nósticos pesimistas”. 

Esas palabras fueron repetidas
en buena parte de las actividades
por la Región del Biobío. En esa

línea, Boric dijo que espera rom-
per con la barrera del 2% de creci-
miento, pero que aquello tiene
que ser con redistribución de la ri-
queza, y sobre ese punto arreme-
tió: “Yo creo que en Chile nunca
ha sobrado la plata, permítanme
decirlo. Y creo que hoy día tene-
mos desafíos distintos”.

Quien estaba presente en esa
actividad fue el vicepresidente

de la Cámara, Eric
Aedo (DC), quien
ha manifestado que
Frei puede ser una
buena carta presi-
dencial. “Frei ha he-
cho un llamado a
mejorar la gestión y
a evitar la burocra-
cia, y ha hecho un

llamado para que desde el pun-
to de vista político existan las
confianzas plenas para que las
inversiones se puedan llevar
adelante. Obviamente que en
Chile nunca ha sobrado la plata,
pero sí sobra la permisología”,
dijo y apuntó a Dominga.

Además insistió en que se puede crecer más que el 2%:

Mandatario contradice 
dichos de Frei y sostiene 
que en Chile no sobra la plata

Expresidente sostuvo en foro de Icare que en su gobierno se
crecía más y se usaban mejor los recursos. 
J. SOTO

El expresidente Eduar-
do Frei Ruiz-Tagle en

seminario de Icare. 
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MAULE
Mandatario Boric

visitará el Maule la
próxima semana con
foco en la entrega de

viviendas. 

Evelyn Matthei

Gran parte de la órbita socia-
lista se ha volcado a ayudar o
manifestar “disponibilidad” de
ayuda a la senadora Isabel Allen-
de y su sobrina Maya Fernández,
frente al error que implicó firmar
una compraventa con el Estado
del inmueble que perteneció al
expresidente Salvador Allende. 

La semana pasada la compra
quedó sin efecto y se sacó del
cargo a Marcela Sandoval (FA).
Luego, la oposición anunció la
presentación de un recurso an-
te el Tribunal Constitucional
para que se aplique el examen
constitucional en contra de
Allende por haber celebrado
un contrato con el Estado. La
senadora por Valparaíso, en
tanto, nombró al abogado Cris-
tóbal Osorio como represen-
tante ante ese organismo.

Cercanos a las tratativas que se
preparan en el PS indican que
hay preocupación por el voto de
los dos miembros del TC que
fueron designados por la Corte
Suprema, y a quienes no les ha-
bría parecido el comportamiento
del oficialismo en el proceso de

las dos acusaciones constitucio-
nales que el año pasado afecta-
ron a la Corte. 

Además se transmite que por
ahora la defensa argumentaría
que como no se concretó una
inscripción en el Conservador
de Bienes Raíces la compra nun-
ca se hizo efectiva y no se cerró
el proceso. Actualmente el che-
que que el Estado iba a pagar se
encuentra en una notaría y
mientras no se celebre la resci-
liación no podrá retirarse.

Asimismo se conoció que uno
de los motivos por los cuales se
pensó comprar la residencia fue
por el alto interés del sector in-
mobiliario en la zona de Guardia
Vieja por adquirir la vivienda y
que aquello habría despertado
las alertas en el Gobierno para
que fuera el Estado el que la com-
prara y el Presidente Boric habría
sido el de la idea, indican conoce-
dores del caso. 

En el plano comunicacional, la
senadora Allende evalúa solici-
tar ayuda de algunas consultoras
dedicadas al manejo de crisis co-
municacionales y a la comunica-
ción política, como Imaginac-
ción, de Enrique Correa. 

Residencia presidencial:

Los escenarios que
evalúa la defensa de
Allende de cara al TC

Tesis central sería la fallida inscripción
en el Conservador de Bienes Raíces
para sustentar que no hubo acuerdo. 

J. SOTO y C. CASTILLO
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n Diputadas FA reconocen
importancia de que 
se asuman responsabilidades
Tras la fallida compra de la casa del expresidente Allende, desde el

Ejecutivo se decidió que la responsabilidad política fuera asumida por la
ministra de Bienes Nacionales, Marcela Sandoval (FA). Sin embargo,
tanto en el oficialismo como en la oposición se ha señalado que la exse-
cretaria de Estado no fue la única involucrada en el error.

La diputada Lorena Fries (FA), por ejemplo, manifestó que “hay
responsabilidades políticas y también hay responsabilidades administra-
tivas y eso tiene que ver con la cadena de autorizaciones y visaciones
que se hace, y ahí el Gobierno debiera dar una mirada, porque se trata
de un error grave y, por lo tanto, aquí hay lecciones que aprender”.

En tanto, la diputada Gael Yeomans (FA) señaló que en términos
políticos ya se asumieron las responsabilidades, y “si hay otras, de orden
técnico, le tocará al Gobierno velar por ellas, y supongo que como en
todo orden de cosas, ocurrirá porque los equipos deben ser competen-
tes para sus labores”.

Pese a algunas dudas de últi-
ma hora, ayer la directiva de Re-
novación Nacional (RN) confir-
mó que la exalcaldesa y militan-
te UDI Evelyn Matthei es la úni-
ca candidata propuesta por sus
bases para ser proclamada como
su abanderada presidencial en
el Consejo General que se reali-
zará hoy en la sede del Congreso
en Santiago. 

A falta de la votación que
ocurrirá durante la jornada, la
exedil consiguió 121 patroci-
nios firmados de los 211 inte-
grantes de la ins-
tancia, con lo cual
ya supera la mayo-
ría absoluta nece-
saria que estipulan
los estamentos de
la tienda para di-
cha definición, se-
gún explicó la secretaria gene-
ral Andrea Balladares.

Con ello, el debate de hoy es-
tará marcado por el requeri-
miento que han hecho militan-
tes del partido de que RN se
comprometa a realizar una pri-
maria en la que se defina una
candidatura única de oposición.
Al interior de la tienda existen
dos posturas: quienes apoyan
esa idea, pero con la condición
de que incluya a fuerzas más allá
de Chile Vamos, y los que piden
que se haga aunque sea solo con
el exalcalde de La Florida Rodol-
fo Carter (Ind.). 

Y es que si bien la proclama-
ción de Matthei consiguió un
respaldo mayoritario entre los
militantes, hubo voces en el par-
tido que intentaron levantar un
nombre propio hasta último mi-
nuto. Entre ellos estuvieron fi-
guras como la senadora Paulina
Núñez, el exministro y expresi-
dente del conglomerado Cris-
tián Monckeberg o el también

extimonel Carlos Larraín. 
De hecho, el miércoles hubo

un intento para recoger las fir-
mas necesarias y levantar el
nombre de Francisco Chahuán,
integrante de la Cámara Alta,
que no tuvo éxito.

Piden primarias

La primera señal de que las
primarias serán el tema del día
fue la carta enviada por el inte-
grante de la Comisión Política,
Camilo Morán, quien junto con
la exministra Cecilia Pérez son
las principales voces que abo-

gan para que Car-
ter le compita a
Matthei en unos
comicios de dichas
características. 

“Rodolfo Carter
r e p r e s e n t a u n a
fuerza única den-

tro de Chile Vamos, que está dis-
ponible para fortalecer y mejo-
rar nuestras posibilidades
de triunfo en noviembre
(…). Hoy solicitamos
que Renovación Nacio-
nal extienda una invita-
ción formal para que
participe en una pri-
maria presidencial fra-
ternal, competitiva y
convocante”, señala la
misiva que será leída
en el Consejo General. 

Aunque se acota
que no se busca evitar
la proclamación de
Matthei, se enfatiza
la necesidad de “un
gesto estratégico de
unidad”.

Cabe señalar que
desde el entorno de la
directiva del partido
han transmitido que
una primaria solo en-
tre Carter y Mat-
thei no termina

de convencerles, pues se cree
que esta se debe hacer solo si in-
cluye a partidos fuera de Chile
Vamos, en el afán de la unidad. 

También ayer circuló un nue-
vo documento al interior del
partido —firmado por Moncke-
berg, Núñez, Chahuán, Pérez, el
senador Rafael Prohens y los di-
putados Frank Sauerbaum y
Miguel Mellado— en el que se
pide que el partido se compro-
meta a una primaria, aunque en
este caso no se menciona a Car-

ter, dado que entre los que sus-
criben hay quienes apoyan a la
militante UDI.

En ella se reconoce como una
“señal” la proclamación de la
exalcaldesa, pero se advierte
que “no se debe detener en esa
definición”. “Consideramos
esencial que este Consejo no so-
lo proclame a Evelyn Matthei,
sino que también convoque a to-
dos quienes somos opositores al
gobierno de Gabriel Boric a or-
ganizar primarias presidencia-
les amplias”, afirman. 

En este escenario, ayer Balla-
dares comentó que “hemos he-
cho un llamado amplio a prima-
rias, la unidad del sector es su-
mamente importante. Recordar
que estas se deben inscribir en
abril y en estos meses vamos a
trabajar en eso (…). Probable-
mente a fines de marzo vamos a
convocar a un nuevo consejo
que apruebe el pacto para esa
primaria”.

Llamado de Matthei

Quien también envió
una carta ayer a los mili-
tantes de RN fue la propia
Matthei, en la que agrade-
ce a los consejeros por ha-
ber postulado su nombre
y sostiene tener “la certe-
za de que este año electo-
ral será fecundo en la me-
dida que sigamos man-
teniendo la unidad”.

Así, señala que “tiene
la convicción de poder
devolver la esperanza
a Chile”. “En esta ges-
ta, y lo quiero decir
con claridad, para mí
RN es indispensable.

Necesitamos la uni-
dad para ganar la presi-
dencial y también para

tener mayoría (en el
Congreso)”, afirma. 

Se espera que hoy el partido proclame a Evelyn Matthei como candidata:

Discusión presidencial en RN
se enfocará en el diseño 
de primarias para el sector

Hay quienes creen que se deben hacer solo si se suma a otras fuerzas de oposición y
hay quienes plantean realizarla aunque sea solo con Rodolfo Carter (ind.).
JUAN PABLO GUZMÁN

PATROCINIOS
Matthei consiguió 121

firmas de los 211
integrantes del Consejo.
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